
我們該知道說什麼 以及不要說什麼        李家同 

我們教會在台灣人數非常少，實在應該檢討。我們要做的一件事乃是找到哪些話是最能吸引外教

人的，以及哪些話是最會引起外教人反感的。 

   我認為最能夠使外教人感動的乃是我們教會裡面很多愛人的故事。對於外教人來講，有人非常

虔誠，他們對這種事情是沒有什麼興趣的，可是如果他們聽到我們教會裡面非常特別為愛人而犧

牲的故事，他們絕對會有好的印象而感動的。比方說，有神父替痲瘋病人服務，當然最後也得了

痲瘋病而去世了，這種故事當然會引起任何人的好感。在二次世界大戰中，有一位我們天主教的

神父為了拯救其他的人，自願地替那些人犧牲生命，德國人對他的殘忍作法是將他活活餓死，可

是他雖然受到這麼大的痛苦，卻也沒有改變他的想法，這種故事絕對會使大家對於我們天主教的

信仰有好感。遺憾的是，教會很少提到這個故事。當然德蕾莎修女幫助窮人的事，我相信大家都

會接受的。 

  我們有的時候也不妨看看一件事情，那就是受過高等教育的人心目中總認為信教有迷信的成分，

可是我們天主教會卻出了很多的神父也是科學家，他們大多數是和數學以及天文有關的。我們現

在常常提到大爆炸這種理論，卻很少人知道提出大爆炸理論的人是一位神父。我也從來沒有聽到

我們教會告訴外教人這件事，令我感到非常失望。 

  可是我們也要注意，有的時候我們在無意中說了一些話是會使人起反感的。有一次，我和幾位教

授被邀請去參加一個基督教辦的活動，這個活動是要替一所基督教辦的啟智學校宣傳，這所學校

是非常值得大家讚揚的。可是節目中卻大肆宣傳舊約中關於埃及的一些故事，強調埃及大批的軍

隊被天主殺死，那些教授在這一個故事表演之中紛紛離席，他們認為一個喜歡殺人的天主使他們

不太能接受。 

 我後來和主辦人提到這一點，她說她從來沒有想到過這一點，我想這就是一個例子，我們應該常

常想到現代人的想法。去年是慈悲年，對一般的現代人來說，教會應該強調慈悲，而不應該強調

報復，因為這是完全違反耶穌基督最基本的道理的。 

  有的時候我們也該注意到另外一件事，那就是我們該不該強調奇蹟？奇蹟對於我們教友也許有一

些意義，可是對於受過良好教育的人來說，奇蹟實在沒有太多的意義。根據我的經驗，很多人之

所以不能變成天主教徒，都是因為有些教友喜歡和他們講一些奇蹟的故事。 

    在這個時代，我們的的確確應該靜下來好好地檢討，哪些話是最能使人接受耶穌基督的福音

的；也同時設法知道哪些話是會起反感的，不能永遠講同樣的話，因為時代在變遷，人們的想法

也在變，我們不能不注意這件事。 

（恆毅 601期） 


